



Pág. 8

ENTREGAN RESOLUCIÓN DE CATEGORIZACIÓN A DOCENTES

Un total de 23 docentes de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno recibieron, de manos del vicerrector, Reinerio Vargas, sus resoluciones de recategorización, cinco de ellos en la categoría de Emérito, la máxima distinción.

VISITA AL PARQUE DE RESIDUOS RECICLABLES DE NORMANDÍA PARA CONOCER TRITURADORA DE LLANTAS



Pág. 10

OPINIÓN

SIN GALLINA, SIN HUEVOS Y CASI YA SIN NIDO

José Rafael Vilar
ANALISTA, CONSULTOR Y ESCRITOR

Pág. 12



Síguenos



LA GACETA

Órgano informativo de la Universidad Autónoma "Gabriel René Moreno"

Circulación Digital
(12 Páginas)
Viernes 17 de marzo
Año 2023
OFICIAL UAGRM

EL CENTRO DE ESPECIALIDADES MÉDICAS HABILITA ATENCIÓN GRATUITA A PACIENTES CON DENGUE

La Universidad Autónoma Gabriel René Moreno habilitó la atención gratuita a pacientes con dengue, gracias a un trabajo coordinado entre esta alta casa de estudio, el Gobierno Autónomo Departamental y el Gobierno Autónomo Municipal de Santa Cruz de la Sierra.

Pág. 7



UAGRM SUPERA LAS EXPECTATIVAS DE LA ESCUELA COMPLUTENSE LATINOAMERICANA

Pág. 6

DOCENTES DE TECNOLOGÍA SE ACTUALIZAN SOBRE LOS NUEVOS CRITERIOS DE EVALUACIÓN ACADÉMICA INTERNACIONAL



Pág. 4

INSTITUTO BOLIVIANO DE LA SOYA PRESENTA 16 TRABAJOS DE INVESTIGACIÓN



Pág. 5

IMSC BRINDARÁ APOYO ACADÉMICO Y CIENTÍFICO EN LA PLANIFICACIÓN DE LA METRÓPOLI CRUCEÑA



Pág. 7

STAFF



MANFREDO R. BRAVO CHÁVEZ
 Director



AMPUERO JUSTINIANO JENNY
 Comité editorial



BOWLES OLHAGARAY CLAUDIA
 Comité editorial



FRANCO MERCADO MARÍA PÍA
 Comité editorial



MÉNDEZ HERRERA ROBERTO
 Comité editorial



CENTENARO MARTÍNEZ CAROLINA
 Correctora



CHURA CAZORLA VERONICA
 Jefe de redacción



PARDO EDUARDO
 Fotografía



PINTO PINTO MARCELO ANDRES
 Diseño gráfico

EDITORIAL

LA UAGRM AVANZA HACIA LA INTERNACIONALIZACIÓN

La "internacionalización" de las universidades es un proceso que está tomando cada vez mayor protagonismo en las políticas universitarias a nivel global, con el objetivo de promover la investigación y alcanzar los estándares internacionales de calidad académica con proyectos que respondan a las necesidades locales, nacionales e internacionales. Alcanzar los estándares internacionales agilizará los procesos de acreditación, convalidación y movilidad estudiantil, docente y administrativa.

Nuestra Universidad no está al margen, ya que el rector y el vicerrector han definido como prioridad, dentro de las políticas de la Gabriel René Moreno, entrar en un proceso de "internacionalización" para ser más competitivos y mejorar la calidad académica. En ese marco, se ha priorizado la actualización de reglamentos que faciliten el proceso y dinamicen la revalidación de títulos obtenidos en el extranjero y los

procesos de movilidad, de tal forma que podamos a la brevedad impulsar la movilidad de entrada y salida de estudiantes, docentes y administrativos de nuestra Universidad y de universidades extranjeras. Este tema se tratará en el próximo Congreso del Sistema de la Universidad Boliviana.

Asimismo, es importante que todas las unidades académicas y administrativas de nuestra Universidad tomen conocimiento de los convenios que están vigentes o aquellos que consideren necesario renovar para que cada una pueda tomar contacto y generar actividades específicas que puedan mejorar las competencias en las diferentes áreas del conocimiento y de la gestión administrativa. Para ello pueden consultar en la página web <https://www.uagrm.edu.bo/unidades-administrativas/rpni>.

Es así que nuestra Universidad tendrá que enfrentar varios retos en el corto plazo, desde empezar a tomar contacto con

las contrapartes, puesto que ya están dados los convenios para definir acciones concretas, así como también de empezar a analizar los ajustes necesarios en sus programas académicos que permitan preparar a los estudiantes, a los docentes y a los administrativos para obtener los mayores beneficios de este proceso de internacionalización.

Lo que debe quedar bien claro es que estamos avanzando y existe la voluntad política para que arranquemos con la internacionalización de nuestra Universidad. Lograrlo depende de todos en las distintas instancias.



Autor: Manfredo R. Bravo Chávez
 Jefe del Dpto. de Relaciones Públicas Nacionales e Internacionales

LA FAMILIA DE MANDILES BLANCOS CRECE



Unidad de Comunicación Facultad Ciencias de la Salud Humana

El pasado 4 de marzo, en un acto muy significativo en las instalaciones de la Fexpocruz, la Facultad de Ciencias de la Salud

Humana presentó a la sociedad a alrededor de 200 nuevos

profesionales en el área de Medicina, formados con altos estándares y competencias para afrontar los nuevos retos en esta nueva etapa de sus vidas. La decana Arminda Morón señaló: "Tenemos la seguridad de que serán los principales autores para contribuir y mejorar las condiciones del área de la salud humana. Les deseamos el mayor de los éxitos".

La ceremonia contó con la presencia del vicerrector de la Uagrm, Reinerio Vargas; la decana de la Facultad, Arminda Morón; la vicedecana, María Hilda Peredo de Gonzales; el director de la carrera de Medicina, José Adolfo Oropeza, y los docentes Ronald Arce, Marly

Parra, Elizabeth Chely y Érika Dager.

Luego de cinco años de estudios, más uno en el internado rotatorio, los nuevos profesionales dejan la etapa universitaria. Ahora el nuevo reto es el ejercicio profesional, en el cual pondrán en práctica los conocimientos adquiridos en los años de formación académica. "Hoy es momento de aportar a la sociedad nuestros conocimientos y destrezas en el diagnóstico, tratamiento y rehabilitación de pacientes. No olvidemos brindar una atención con calidad y calidez humana", enfatizó la graduada Wilma Barrancos.

RECTOR DE LA UAGRM LOGRA ACUERDOS ACADÉMICOS IMPORTANTES CON UNIVERSIDADES EN MÉXICO Y PANAMÁ



Verónica Chura Cazorla / Relaciones Públicas Nacionales e Internacionales

El proceso de internacionalización de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno es uno de los principales desafíos que ha puesto en marcha la gestión universitaria este 2023. Para este propósito, el rector y el vicerrector, Vicente Cuéllar y

Reinerio Vargas, respectivamente, en coordinación con la Dirección de Relaciones Públicas Nacionales e Internacionales, han definido líneas estratégicas que están orientadas a consolidar una red global de formación académica de alto

nivel que la vincule con universidades de referencia en América Latina, Estados Unidos, Europa y Asia. Es por ello que el rector realizó recientemente una visita a México y Panamá, donde mantuvo varios encuentros con

distintas autoridades de universidades e instituciones académicas.

Durante su estancia en México y con una apretada agenda, Cuéllar inició su travesía en el Estado de Toluca, donde suscribió un acta de intenciones con la Universidad Tecnológica del Valle de Toluca para promover el intercambio de experiencias, formación académica e investigación en el área de la agropecuaria y desarrollar nuevas técnicas de cultivo.

Posteriormente, en Ciudad de México, en su visita a la Universidad Autónoma de México (UNAM), Cuéllar logró establecer acuerdos con la Academia de Historia y Geografía de la UNAM, la Academia Mexicana de Comunicación y el Instituto Global de Comunicación Expresión Pública con la finalidad de establecer acciones académicas orientadas a la investigación de docentes y estudiantes en las áreas humanísticas, geografía y comunicación social.

La agenda del rector de la Uagrm también incluyó una visita a la ciudad de Monterrey,

donde firmó un convenio interinstitucional con el Tecnológico de Monterrey, mediante el cual ambas universidades se comprometen a desarrollar programas de formación posgradual y continua, transferir conocimientos en la aplicación de nuevos modelos educativos, nuevas estrategias de educación digital y propuestas académicas innovadoras como ingeniería mecatrónica e inteligencia artificial, cuyos contenidos académicos serán compartidos a la Uagrm.

Por último, el rector firmó una adenda al convenio con la Fundación Marcelino Muñoz, mediante la cual la Uagrm podrá ofertar a la comunidad universitaria el programa virtual gratuito "Docente-Tutor" y que estará a cargo de la Dirección de Posgrado.

Finalmente, en tierras panameñas Cuéllar firmó un acta de intenciones con la ISAE Universidad de Panamá para promover la excelencia académica, el desarrollo de investigación y proyectos de manera conjunta.



GRADUACIÓN DIRECTA DE PROFESIONALES DESTACADOS DE TECNOLOGÍA



Wilma Días Guzmán/Unidad de Comunicación Facultad Ciencias Exactas y Tecnología

La Facultad de Ciencias Exactas y Teología celebró el acto de

colación de nuevos profesionales graduados por excelencia,

buen desempeño y buen rendimiento académico, correspon-

diente al primer semestre de la gestión 2022, de las carreras de Ingeniería Civil, Industrial, Ambiental, Petrolera, Alimentos y Electromecánica.

El decano Orlando Pedraza Mérida realizó la toma de juramento a los nuevos profesionales, a quienes los exhortó a cumplir, acatar y respetar los valores éticos y morales, así como también a actuar con idoneidad y sensibilidad para afrontar los problemas técnicos reales de nuestra sociedad. "Son ellos, los mejores estudiantes y ahora excelentes profesionales, que representarán a la Facultad donde desarrollen sus capacidades, resol-

viendo problemas y planteando estrategias que contribuyan al desarrollo del país", finalizó el decano.

De igual manera el vicedecano, Napoleón Aguilera, manifestó su alegría. "Me siento muy honrado por compartir con excelentes profesionales que han demostrado que con dedicación, disciplina y perseverancia se puede alcanzar el éxito y convertirse en un referente y orgullo para sus padres y la Universidad". Asimismo, les pidió actuar con profesionalismo y responsabilidad para devolver a la sociedad los aportes que realizan a través del pago de sus impuestos.

DOCENTES DE TECNOLOGÍA SE ACTUALIZAN SOBRE LOS NUEVOS CRITERIOS DE EVALUACIÓN ACADÉMICA INTERNACIONAL



Wilma Días Guzmán/Unidad de Comunicación Fac. Ciencias Exactas y Tecnología

Docentes de la Facultad de Ciencias Exactas y Tecnología (FCET) que forman parte del Banco Internacional de Pares Evaluadores del Mercosur (BIPE) participaron del taller de actualización de pares evaluadores nacionales.

El evento se desarrolló en la Universidad Del Valle en Cochabamba, en el cual se dieron a conocer las modificaciones y actualizaciones realizadas en los instrumentos de evaluación utilizados en los procesos de acreditación de las carreras de

ingeniería.

Las autoridades facultativas consideran importante apoyar este tipo de capacitación al docente. "Tenemos todas nuestras carreras acreditadas al Comité Ejecutivo de la Universidad Boliviana (CEUB), como también al Sistema ARCU-SUR, Ingeniería Civil e Ingeniería Química, que garantizan internacionalmente la calidad académica de nuestras carreras. En este sentido, estamos continuamente en proceso de autoevaluación y reacreditación de nuestras carreras, siguiendo las recomendaciones de los pares evaluadores para conservar la acreditación, que significa mejorar la calidad académica e institucional", afirmó el decano Orlando Pedraza.

La delegación de docentes de la FCET que representó a la Uagrm en este evento nacional estuvo integrado por Óscar Mario Aguilera, Judith Bráñez Ugarteche, Iván Zelaya, Virginia Cañizares, Víctor Hugo Ortiz y Adolfo Mercado.

RENAGERIN ACUERDA LA PROYECCIÓN INTERNACIONAL DE LAS UNIVERSIDADES DEL SISTEMA BOLIVIANO



Verónica Chura Cazorla / Relaciones Públicas Nacionales e Internacionales

En instalaciones de la Universidad Autónoma Juan Misael Saracho (UJMS) en Tarija, los días 1, 2 y 3 de marzo se llevó a cabo la II-XIII Reunión Nacional de Gestión y Relaciones Internacionales y Nacionales (Renagerin), con la participación de representantes de las 15 universidades (públicas y privadas) que integran el Comité Ejecutivo de la Universidad Boliviana (CEUB), con el objetivo de coordinar y planificar acciones para promover la proyección internacional de la educación superior, que permitan elevar la capacidad, competitividad académica, científica e interac-

tiva de las universidades para contribuir al desarrollo económico y social del país. En dicha reunión, la Uagrm estuvo representada por el director de Relaciones Públicas Nacionales e Internacionales, Manfredo Bravo, quien además fue elegido por la plenaria como presidente de la II-XIII Reunión del Renagerin y como secretarios los relacionistas de la UJMS de Tarija y la Universidad Amazónica de Pando. Luego de tres jornadas de trabajo en la plenaria y las comisiones, los directores aprobaron todos los puntos en agenda, como la homogeneización de

las estructuras orgánicas de estas unidades en todo el sistema universitario, el reglamento de movilidad docente, estudiantil y de administrativos, el reglamento del proceso de internacionalización del Sistema de la Universidad Boliviana (SUB) y el reglamento del año sabático. Entre los acuerdos alcanzados, los representantes de las universidades del SUB también determinaron que la siguiente reunión preparatoria tendrá como sede a Santa Cruz, prevista para el mes de abril.

REÚNEN A LOS MEJORES PROFESIONALES PARA MEJORAR LA INVESTIGACIÓN EN CIENCIAS EXACTAS



Wilma Días Guzmán/Unidad de Comunicación Fac. Ciencias Exactas y Tecnología

En el marco del cumplimiento del plan estratégico y con la finalidad de encarar las recomendaciones que realizaron los pares evaluadores en el proceso de acreditación académica, las autoridades de la Facultad de Ciencias Exactas sostuvieron una reunión con el director de Instituto de Investigaciones Tecnológicas, Mario Jiménez; con el jefe del Laboratorio de Ingeniería Civil, Eduardo Klinsky; y con Mario Aguilera, en calidad de colaborador de Decanato, para trabajar en la elaboración de una propuesta que determine las bases del sistema de investigación en la mencionada Facultad. En la oportunidad, Aguilera presentó un esquema de traba-

jo para la elaboración de esta propuesta, en la que sugiere iniciar con un diagnóstico y un análisis FODA (fortalezas, oportunidades, debilidades y amenazas). "Se construirá un documento base de referencia y funcionalidad, que permita darle su espacio, valor y prioridad a la investigación académica científica en la Facultad, que sea un modelo y referencia para la comunidad universitaria", expresó Aguilera.

De igual forma, el decano, Orlando Pedraza, manifestó su pleno respaldo para avanzar con la propuesta para consolidar esta iniciativa, al ser uno de los pilares fundamentales de la academia.

FACULTAD DE CIENCIAS AGRÍCOLAS ENTREGA SU PLAN DE DESARROLLO FACULTATIVO



Maricruz Mendoza Ugarte/Comunicación Rectorado

La Facultad de Ciencias Agrícolas entregó su Plan de Desarrollo Facultativo 2022-2026 al rector Vicente Cuéllar, en el que define el camino que deben recorrer para mejorar la calidad académica. "El prestigio institucional lo vamos a recuperar en la medida en que mejore la calidad académica en nuestra institución", manifestó el rector, tras recibir y agradecer la entrega de este documento. A su turno, el decano de esta Facultad, José Luis Llanos, explicó que este plan fue elaborado como resultado de todo un proceso en el que participaron estudiantes, administrativos y

docentes, además, el documento está articulado al Plan Nacional de Desarrollo y al Plan de Desarrollo Universitario. "Hemos construido una matriz de planificación, en la que se han establecido los principales indicadores que se tiene para cada una de las cinco carreras de la Facultad de Ciencias Agrícolas", indicó el decano. Siguiendo el propósito de tener una Universidad productiva, al ser esta una Facultad estratégica, las autoridades acordaron potenciar el laboratorio de suelo y así poder prestar servicio a la sociedad, pero, además, fortalece la formación académica de los futuros profesionales.

UNIR FORMARÁ Y CERTIFICARÁ A DOCENTES DE LA UAGRM



Verónica Chura Cazorla / Relaciones Públicas Nacionales e Internacionales

Dos cursos internacionales, en competencias digitales y diseño de materiales didácticos y en calidad y evaluación universitaria, además de un programa en dirección y

gestión universitaria, forman parte de la oferta académica con certificación internacional que la Universidad Internacional de la Rioja (UNIR) ofrece a los docentes de la Universidad

Autónoma Gabriel René Moreno (Uagrm), en el marco del convenio interinstitucional entre ambas universidades. Este programa académico fue gestionado y presentado

oficialmente por las autoridades universitarias de la Uagrm y responde a objetivos como mejorar la calidad académica, desarrollar competencias digitales, fortalecer la investigación y mejorar la gestión universitaria para encarar el proceso de internacionalización de la Universidad. "Vamos a capacitar a nuestros docentes en todas las áreas del conocimiento, queremos un docente de primer nivel, para que el producto que salga de la Universidad sea también de primer nivel y reconocido en el mercado local nacional e internacional", expresó el rector Vicente Cuéllar.

Por otro lado, el vicerrector Reinerio Vargas resaltó que este tipo de iniciativas académicas buscan mejorar la calidad y la capacidad de los docentes en

beneficio de la comunidad estudiantil y que forman parte al proceso de internacionalización que ha puesto en marcha la Universidad cruceña.

La directora general de postgrado, Marbel Galeán Barriga, explicó que UNIR dispuso para los profesores de la Uagrm 150 plazas, a un costo de 50 dólares por curso, y al finalizar recibirán una certificación internacional y la respectiva convalidación, que podrá ser utilizada para la evaluación en el escalafón docente. Asimismo, añadió que esta universidad española oferta también una amplia gama de programas de maestrías cien por ciento virtuales y con calidad europea, con tarifas preferenciales y descuentos de hasta el 60 por ciento para los docentes y profesionales de la Uagrm.

INSTITUTO BOLIVIANO DE LA SOYA PRESENTA 16 TRABAJOS DE INVESTIGACIÓN



Maricruz Mendoza Ugarte/Comunicación Rectorado

El Instituto Boliviano de la Soya de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno presentó a las autoridades universitarias y de la Facultad de Ciencias Exactas y Tecnológicas los 16 trabajos de investigación que tiene listos y cuya producción podría contribuir a la economía del país a través de la exportación de alimentos ya elaborados, como también disminuir los índices de desnutrición en Bolivia.

Se trata de productos relacionados con la producción agrícola del departamento que se pueden industrializar a partir de las diferentes variedades de frejol, arroz, soya, avena, maíz, entre otros.

El rector Vicente Cuéllar, luego de conocer cada uno de los trabajos de investigación, manifestó que como autoridad de la Uagrm hará todo lo que esté a su alcance para apoyar estos trabajos, como por ejemplo

conformar un equipo multidisciplinario para llegar a los diferentes municipios y a la sociedad en general.

"Queremos difundir lo que se ha hecho, que se conozcan cuáles son las bondades de estos productos y así transferir las investigaciones que se hacen en nuestras aulas", señaló el rector.

Por su lado, el investigador y director del Instituto Boliviano de la Soya, Édgar Marancbaum, agradeció el compromiso de las autoridades académicas de apoyar estas iniciativas para que puedan ejecutarse y presentarlas a instituciones cruceñas e incluso, al gobierno nacional. Citó como ejemplo que, actualmente, la producción de soya se exporta como grano o como torta de soya a un valor aproximado de 500 dólares por tonelada, sin embargo, hay productos de soya en el mercado internacio-

nal que tienen un costo de 3000 dólares la tonelada.

"Nosotros queremos cambiar la matriz productiva y exportar un producto, inclusive con mayor valor agregado, que sería un extruido aislado de proteína de soya que estaría alcanzando los 5000 dólares por tonelada", puntualizó el investigador.

Entre tanto, el vicerrector Reinerio Vargas planteó la necesidad de hacer convenios con universidades del interior del país para transferir tecnología y que ellos también puedan producir estos alimentos.

"Con el rector siempre hemos dicho que una Universidad que no aporta a su entorno social no sirve para nada y aquí estamos demostrando que hay cosas tremendamente importantes que van a ayudar a la economía de Bolivia y a combatir la desnutrición", finalizó.

CAPACITAN A CLUBES DE "MOTOCICLISMO" PARA EVITAR ACCIDENTES DE TRÁNSITO



Nancy Camacho Manrique/Unidad de Comunicación DEIS

La Dirección de Extensión e Interacción Social (DEIS), en coordinación con la Asociación Autónoma de Juntas Vecinales Cívicas del Distrito 10, en el marco del programa de integración vecinal, realizó la entrega de certificados en primeros auxilios a 18 jóvenes del club Baiker de la Sierra, quienes recibieron una capacitación teórica y práctica para evitar

accidentes viales.

Participaron del acto la presidente de la Asociación de Juntas Vecinales del Distrito 10, Lourdes Arenas; la representante de Control Social, Rosaura Paredes; personal médico, Gabriela Sandoval, Rose Maribel Hilari, Rosmery Gross, Jim Nágera y el director de la DEIS, Nicolás Ribera Cardozo.

**PORQUE CREEMOS EN
NUESTROS ESTUDIANTES**



**POTENCIANDO
SUS HABILIDADES**

www.uagrm.edu.bo

UAGRM SUPERA LAS EXPECTATIVAS DE LA ESCUELA COMPLUTENSE LATINOAMERICANA



Verónica Chura Cazorla / Relaciones Públicas Nacionales e Internacionales

En el marco de la XXXI edición de la Escuela Complutense Latinoamericana (ECL) Santa Cruz 2022, la Universidad Autónoma Gabriel Moreno realizó la entrega de certificados académicos a 68 participantes de los dos cursos que estuvieron a cargo de esta casa de estudios superiores, realizados de manera virtual del 14 al 25 de noviembre.

“Estudios iberoamericanos” y “Enfermedades infecciosas y salud internacional, nuevos retos globales: enfermedad de chagas” fueron los talleres dirigidos de manera

conjunta entre profesores de la Uagrm y de la Universidad Complutense de Madrid (UCM). De este importante acto participaron las autoridades universitarias, académicas y el coordinador de la ECL, además de invitados especiales. En la oportunidad el rector manifestó su satisfacción con este convenio con la UCM, no solo porque estos cursos fueron dirigidos de manera conjunta entre docentes de la Uagrm y de la Universidad Complutense de Madrid, sino porque quienes recibieron sus certificados son el mejor

testimonio de que quieren capacitarse cada día más y ser mejores profesionales.

“Fue una Escuela exitosa”, con esta frase el coordinador de la UCM y de la ECL para Bolivia, Rafael Vilar, calificó esta versión, además manifestó que pese a las dificultades presentadas por los eventos sociales, la participación de los estudiantes a los dos cursos fue masiva y superó las expectativas de la anterior versión, realizada en 2019.

Asimismo, Vilar, a nombre de las UCM, agradeció a las autoridades universitarias y a todo el equipo humano de la Universidad estatal que hizo posible el desarrollo de la Escuela. “Estos resultados positivos han dejado muy buenas respuestas en autoridades de la UCM y esperamos que tengamos una próxima edición en Santa Cruz”, finalizó.

El director de Relaciones Públicas Nacionales e Internacionales de la Uagrm, Manfredo Bravo, expresó que fue de gran orgullo el haber formado parte de esta Escuela, y que acciones como estas son las primordiales para llevar adelante el proceso de internacionalización de la Uagrm. “El mundo está cambiando, el conocimiento también, y nuestra Universidad no puede quedar al margen de las grandes transformaciones. El proceso de internacionaliza-

ción es fundamental para que nuestros docentes, investigadores y estudiantes puedan tener acceso a ese conocimiento y al intercambio de experiencias a través de los convenios internacionales”, puntualizó Bravo, quien anunció que sobre las bases del convenio con la UCM promoverá otras iniciativas académicas como el intercambio docente, la movilidad estudiantil, la investigación colaborativa y becas de postgrado.

La ECL surge como un punto de encuentro entre España y

Latinoamérica, en el que docentes y estudiantes de diferentes universidades pueden compartir sus conocimientos y enriquecerse con el intercambio de experiencias.

De esta última edición, además de la Uagrm, formaron parte del consorcio tres universidades del sector privado: la Universidad Católica Boliviana San Pablo, sede Santa Cruz (UCB), la Universidad Tecnológica Privada de Santa Cruz (UPSA) y la Universidad Privada del Valle (Univalle).

Reconocimientos

Las autoridades presentes entregaron reconocimientos académicos a los docentes de la Uagrm que impartieron los dos cursos, la pasada edición de la ECL:

“Estudios Iberoamericanos”

- Paula Peña Hasbún
- William Herrera Añez

“Enfermedades infecciosas y salud internacional. Nuevos retos globales: enfermedad de Chagas”.

- Tomas Virgilio Prieto
- Carlos Alberto Hurtado Solares
- Mayda Evangelina Morales Soruco
- Saul Johany Ruiz Justiniano
- Boris Chang Chene
- Jorge Daniel Encinas Pinto
- Danger Montalvan Plata



CENTRO DE ESPECIALIDADES MÉDICAS HABILITA ATENCIÓN GRATUITA A PACIENTES CON DENGUE



Maricruz Mendoza Ugarte/Comunicación Rectorado

El Centro de Especialidades Médicas de la Uagrm habilitó la atención gratuita a pacientes con dengue, gracias a un traba-

jo coordinado entre esta Universidad, el Gobierno Autónomo Departamental y el Gobierno Autónomo Municipal

de Santa Cruz de la Sierra. "Esta Universidad siempre va a estar al servicio de su pueblo, por ello es que ofrecemos este

servicio de salud totalmente gratuito. En nuestras aulas se forman los recursos humanos que aportarán con sus conoci-

mientos en este centro médico", señaló el rector de la Uagrm, destacando que se haya unido esfuerzos para enfrentar la epidemia del dengue.

A su turno, el vicerrector recordó que el Centro de Especialidades Médicas se convirtió anteriormente en el vacunatorio más grande a nivel departamental durante la pandemia del covid-19 y que ahora nuevamente se presta a brindar atención médica a la población que así lo requiere.

"Se demuestra equipo; aquí no hay interés político, solamente la necesidad de responder al encargo social que tenemos como Universidad. Este centro siempre ha estado abierto, pero oficialmente desde hoy atendemos a pacientes con dengue utilizando el Seguro Universal de Salud", indicó Reinerio Vargas, médico de profesión.

El Centro de Especialidades Médicas está ubicado en la avenida Busch (entre 2.do y 3.er anillo), en el Módulo 210 de la Ciudad Universitaria, en el que se atenderá de lunes a viernes de 07:30 a 19:30.

LA UAGRM PROYECTA DIGITALIZAR LAS BIBLIOTECAS PARA BRINDAR UN SERVICIO VIRTUAL DE CALIDAD



Verónica Chura Cazorla / Relaciones Públicas Nacionales e Internacionales

Con la intención de ofrecer un servicio virtual en las diferentes bibliotecas de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno, el Departamento de Relaciones Públicas, Nacionales e Internacionales gestiona reuniones con empresas y fundaciones especializadas que trabajan con este procedimiento tecnológico. En este marco, el director de esta unidad, Manfredo Bravo, propició una reunión informativa entre la Fundación Rama y los decanos, vicedecanos, directores de carrera y responsables de las bibliotecas para exponer sobre el proceso de digitalización y virtualización bibliográfica que desarrolla esta fundación, que cuenta con una plataforma digital con más de 70 mil libros en las diferentes áreas y que fue

puesta a disposición de la comunidad universitaria.

"Lo importante es que generemos el debate, la inquietud y la demanda a nuestras autoridades facultativas y universitarias, y nosotros estamos para coadyuvar para que pueda ser posible contar con todas las bibliotecas digitalizadas, que también es un sueño de ustedes", expresó Manfredo Bravo, haciendo referencia al personal de las bibliotecas.

Por su parte, el representante de la empresa, Raúl Condarco, manifestó que la intención de la reunión fue difundir la información académica con la que cuenta su plataforma y que está a disposición de la comunidad universitaria, al ser de acceso libre y gratuito.

Entre las características, Con-

darco resaltó que este portal tiene más de 20 mil libros clasificados por áreas y más de 50 mil en proceso, además que esta página puede ser programada de acuerdo a requerimientos de la Uagrm. "Trabajamos para que el estudiante y el catedrático tengan un lugar de referencia donde pueda conseguir la bibliografía necesaria", puntualizó.

Los responsables de las diferentes bibliotecas de la Uagrm, a tiempo de felicitar a los organizadores de esta iniciativa, coincidieron en que es necesario y urgente trabajar en la digitalización de estos repositorios, además de lograr la suscripción a bibliotecas virtuales del mundo.

IMSC BRINDARÁ APOYO ACADÉMICO Y CIENTÍFICO EN LA PLANIFICACIÓN DE LA METRÓPOLI CRUCEÑA



Verónica Chura Cazorla / Relaciones Públicas Nacionales e Internacionales

El equipo multidisciplinario que dirige el Instituto Metropolitano de Santa Cruz (IMSC), creado a iniciativa de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno (Uagrm), sostuvo una reunión con el rector Vicente Cuéllar para exponer el Plan de Actividades que proyecta llevar a cabo la gestión 2023 al 2024, en la cual plantea acciones, desde la academia, destinadas a promover el desarrollo integral de la urbe cruceña.

Según el director de Interacción y Extensión Universitaria (DEIS) de la Uagrm y coordinador del IMSC, Nicolás Rivera, la propuesta contempla un conjunto de proyectos entre los cuales destaca el plan de arborización del campus universitario, que ha sido diseñado por profesionales del Museo de Historia Natural Noel Kempff Mercado, y también la actualización de la información cartográfica de Santa Cruz, a través de un trabajo de investigaciones que fue desarrollado por tesis de la carrera de Ingeniería en Agrimensura de la Facultad Politécnica.

"La Universidad va a generar los

datos técnicos, académicos y científicos para que los actores que toman decisiones en las políticas públicas de Santa Cruz y de nuestra ciudad puedan tener las herramientas para que sus decisiones sean las más próximas para darles respuestas a las necesidades de la población", puntualizó Rivera.

El documento establece además que las actividades propuestas por el IMSC estarán enmarcadas en cinco campos de acción, que van desde la formación de recursos humanos en el área de la metropolización, la investigación multidisciplinaria, la coordinación con instituciones del ámbito local, nacional e internacional, y finalmente la publicación y difusión de los resultados.

El IMSC fue creado el 8 de febrero del presente año, por mandato del rector de la Uagrm, con la visión de que la Universidad debe generar los espacios de encuentro entre la sociedad civil y la academia, en los que se pueda discutir y construir la metrópolis cruceña del siglo XXI.

ENTREGAN RESOLUCIÓN DE CATEGORIZACIÓN A DOCENTES



Maricruz Mendoza Ugarte/Comunicación Rectorado

Un total de 23 docentes de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno recibieron, de manos del vicerrector, Reinerio Vargas, sus resoluciones de recategorización, cinco de ellos en la categoría de Emérito, la máxima distinción.

Según la normativa universitaria, la categorización es un

proceso a través del cual se evalúa el desempeño docente y todos los méritos que hubiese adquirido en determinado periodo de tiempo, proceso que según el compromiso de las autoridades universitarias será ordenado y continuo, aplicando el Reglamento General del Profesor Universitario y

el Reglamento del Escalafón Docente.

“Nos llena de orgullo y satisfacción porque estamos reconociendo un trabajo que nos permite tener docentes más calificados. Queremos felicitarlos, agradecerles y comprometernos a seguir en esta dinámica porque la esencia de la Universidad es la educación”, señaló el vicerrector.

A su turno, Elena Tavera de Jordán, quien fue merecedora de la categoría de Emérito, manifestó que el trabajo es más valioso cuando se lo ejerce con cariño y vocación. “Darse a los más jóvenes es lo más digno que puede tener un docente. Dedicuémonos plenamente a los jóvenes y sigamos proyectándonos para formar nuevos profesionales y para afrontar los desafíos que tiene la Universidad”, dijo la docente, que ya lleva 36 años impartiendo conocimientos en Facultad Integral del Chaco de la Uagrm. Docentes que recibieron su nueva categoría:

1. Schmitter Schmitter Eidy María - Facultad de Ciencias Exactas - Titular B.
2. Cadario Pedraza Fernando - Facultad de Ciencias Veterinarias - Titular C.
3. Rivero Sarmiento Juan Carmelo - Facultad de Ciencias Veterinarias - Titular C.
4. Rivero Cuéllar Guillermo - Facultad Politécnica - Titular C.
5. Tapia Ríos De Gorena Carmela - Facultad Ciencias de la Salud Humana - Titular A.
6. Ibáñez Jáuregui Teddy Félix - Facultad de Ciencias Veterinarias - Titular B.
7. Vargas Castillo Ciro Édgar - Facultad de Ciencias Exactas - Titular A.
8. Jiménez Veizaga Mario - Facultad de Ciencias Exactas - Emérito.
9. Mendoza Poppe Hans Lionel - Facultad de Humanidades - Titular C.
10. Paredes Choque Evelín - Facultad de Ciencias Farmacéuticas y Bioquímicas - Titular A.
11. Molleda Salazar Helbert Alex - Facultad de Ciencias Farmacéuticas y Bioquímicas - Asociado.
12. Ortiz Antúnez Óscar - Facultad de Ciencias Exactas - Emérito.
13. Tavera Hoyos de Jordán Elena - Facultad Integral del Chaco - Emérito.
14. Jauregui Ortiz Rosario Maggie - Facultad de Humanidades - Emérito.
15. Lizondo Balderas Arminda - Facultad de Humanidades - Emérito.
16. Núñez Montero Elizabeth - Facultad Integral del Chaco - Asociado.
17. Flores Rivero Yenny - Facultad Ciencias Farmacéuticas y Bioquímicas - Titular B.
18. Dávalos Carballo Henry - Facultad Integral del Chaco - Titular B.
19. Medina Antezana Nahir Sarah - Facultad Integral del Chaco - Titular B.
20. Castro Suárez Solía - Facultad Politécnica - Titular C.
21. Betancourt de Rivera Inés Rosario - Facultad de Humanidades - Titular C.
22. Justiniano Viruez Juan - Facultad de Humanidades - Asociado.
23. Guzmán Ábrego Viviano - Facultad de Ciencias Farmacéuticas y Bioquímicas - Asociado.

CONSOLIDA ALIANZA ESTRATÉGICA CON EL TECNOLÓGICO DE MONTERREY



El rector de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno, Vicente Cuéllar, encabezó la delegación académica en una visita realizada a México, donde fue recibido por el rector del Tecnológico de Monterrey, Juan Pablo Murra, quien destacó la importancia de consolidar la relación entre ambas casas de estudios superiores.

La firma del convenio oficial se realizó con el vicerrector Jorge Blando, quien en ese momento describió las ventajas y los desarrollos educativos que serán puestos en vigencia inmediatamente. El convenio marco establece las bases de los programas de educación, con énfasis en la formación posgradual y continua. Ambas partes podrán celebrar acuerdos específicos necesarios para realizar actividades que serán regidas por el convenio general.

En el mismo documento firmado nombraron coordinadores, que tendrán la función de realizar acciones necesarias para facilitar la operación y ejecución del objeto del instrumento

de relacionamiento, respetando la propiedad intelectual de cada universidad.

En las áreas de internacionalización, acordaron la transferencia de conocimientos tecnológicos para la modernización de la enseñanza y la aplicación de modelos educativos inmersivos, como el Tec.21, que será ampliamente compartido a partir de los acuerdos sectoriales, que incluyen el modelo educativo, uso de las nuevas tecnologías, aulas virtuales, profesores en hologramas, salas de control digital para la coordinación de contenidos en el campus universitario, como en campus remotos, abriendo fronteras tecnológicas en realidad aumentada y comunidades meta en internet especializado con contenidos académicos digitales.

La visita finalizó con un amplio recorrido guiado al campus universitario de Monterrey y un almuerzo ofrecido por las autoridades académicas mexicanas al rector de la Uagrm, Vicente Cuéllar.

UAG
URM



Universidad Autónoma
Gabriel René
Moreno

QUE NO TE LA CHARLEN DECILE NO A LA CORRUPCIÓN

DENUNCIAS A LA LÍNEA DE WHATSAPP

63800015

RECTOR PLANTEA QUE LAS UNIVERSIDADES EVALÚEN A LOS FUTUROS ADMINISTRADORES DE JUSTICIA



Maricruz Mendoza Ugarte/Comunicación Rectorado

La Universidad Autónoma Gabriel René Moreno presentó el Proyecto de ley de evaluación académica para la preselección de postulantes al Órgano Judicial.

El rector Vicente Cuéllar manifestó que la forma en la que se ha venido evaluando a los administradores de justicia no ha sido la más idónea, puesto que hasta el momento esa

evaluación ha estado en manos de los políticos, quienes le han hecho mucho daño a la justicia y, a su vez, a la democracia.

Es por ello que la Universidad plantea que esta evaluación de los futuros administradores de justicia esté en manos de las universidades, las cuales harán el análisis y preselección para luego pasar la lista a la Asamblea Legislativa Plurinacional.

“Esta justicia del MAS no garantiza los derechos de los ciudadanos, la justicia populista vulnera garantías constitucionales. Hay que ponerles un alto a los malos administradores de justicia y eso solo se va lograr si es que la Universidad se hace cargo de la evaluación de los futuros administradores de justicia”, indicó la autoridad académica, subrayando que la evaluación se centrará en ponderar la meritocracia de los profesionales postulantes así como sus conocimientos.

El rector cuestionó que actualmente se da una especie de ‘pasanaku’ entre los administradores de justicia, debido a que en una gestión están, por ejemplo, ejerciendo funciones en el Tribunal Constitucional y en otra gestión, en otra instancia del Órgano Judicial.

Precisó que el proyecto de ley plantea que los postulantes no deben tener militancia política, pero, además, no pueden ser parte de ningún órgano del Estado.

LA FACULTAD INTEGRAL DE LA CHIQUITANIA TENDRÁ UN NUEVO Y MODERNO MÓDULO



Maricruz Mendoza Ugarte/Comunicación Rectorado

Las autoridades universitarias, el rector Vicente Cuéllar y el vicerrector Reinerio Vargas, visitaron el nuevo módulo de la Facultad Integral de la Chiquitania (FAICHI), que se encuentra en construcción y registra un 20% de avance.

Esta nueva infraestructura constará de 10 aulas, oficinas administrativas, dos laboratorios para Zootecnia, biblioteca, baños, además de amplios y cómodos ambientes.

“Es muy importante darles a los estudiantes y a los docentes las condiciones para acompañar su proceso de formación académica y trabajar en el mejoramiento

continuo de la misma”, indicó el rector durante el recorrido, a tiempo de señalar que se busca darles a todas las facultades del departamento las condiciones para el óptimo aprendizaje de los alumnos.

Entre tanto, el vicerrector manifestó que esta obra es un proyecto altamente anhelado por la comunidad universitaria de San Ignacio de Velasco y los municipios aledaños, principalmente por los estudiantes de Zootecnia, cuya carrera es una de las que está teniendo mayor porcentaje de empleabilidad en la zona.

CONCEJO MUNICIPAL DE SAN IGNACIO DE VELASCO DISTINGUE A AUTORIDADES UNIVERSITARIAS



Maricruz Mendoza Ugarte/Comunicación Rectorado

En el marco de su visita a la Facultad Integral de la Chiquitania, el rector, Vicente Cuéllar, y

el vicerrector, Reinerio Vargas, fueron recibidos por el pleno del Concejo Municipal de San

Ignacio de Velasco, que a través de su presidente, Nancy Céspedes, los honró con un reconocimiento a la labor académica y social que realizan desde la Uagrm, comprometidos con la formación superior de los jóvenes.

“Es importante realizar alianzas estratégicas entre el sector académico y las autoridades políticas de cada municipio para mejorar la calidad educativa y lograr la inclusión de un mayor porcentaje de estudiantes de las provincias”, señaló el rector.

A su turno, el vicerrector destacó que se potenciarán todas las facultades integrales para que los estudiantes de provincias puedan contar con buenas condiciones para su formación.

UAGRM Y MAGISTERIO URBANO TRABAJARÁN DE MANERA CONJUNTA POR LA EDUCACIÓN



La Universidad Autónoma Gabriel René Moreno y el magisterio cruceño acordaron

trabajar en una alianza estratégica para complementarse en la parte académica y trabajar de

manera conjunta por una mejor educación en Bolivia.

El rector Vicente Cuéllar se reunió con el secretario ejecutivo del Magisterio Urbano en Santa Cruz, Osmar Cabrera, con quien coincidió en las necesidades que tiene el área de la educación, tanto para el sistema regular como para el superior.

“Tenemos que hacer sinergia y trabajar juntos para conseguir nuestras demandas. Necesitamos carga horaria, ellos necesitan más maestros, infraestructura, por lo tanto, vamos a firmar un convenio para complementarnos”, informó el rector.

ESTUDIANTES Y EGRESADOS SE CAPACITAN EN TÉCNICAS Y PROCEDIMIENTOS PARA LA ELABORACIÓN DE QUESO CRIOLLO



Wilma Días Guzmán/Unidad de Comunicación Fac. Ciencias Exactas y Tecnología

La carrera de Ingeniería de Alimentos, con la finalidad de fortalecer los conocimientos, realizó el curso para la elaboración de queso criollo, que contó con una masiva asistencia de estudiantes y egresados.

El curso fue dictado por la profesional del área Melissa Ortega Guzmán, experta en transformación y conservación de alimentos, quien desarrolló el curso de forma teórico-práctica, en el que los participantes aprendieron los procedimientos y protocolos desde el pro-

ceso de elaboración del queso criollo hasta el envasado.

El director de carrera, Herman Hinojosa, manifestó que el objetivo del curso fue fortalecer y afianzar el conocimiento adquirido en las aulas.

A su turno, el decano de la Facultad de Ciencias Exactas y Tecnología, Orlando Pedraza, felicitó al director de carrera, al equipo técnico y a los participantes por esta iniciativa y la responsabilidad de llevar adelante esta capacitación.

VISITA AL PARQUE DE RESIDUOS RECICLABLES DE NORMANDÍA PARA CONOCER TRITURADORA DE LLANTAS



Una comisión de la Universidad visitó el lugar para conocer el polvo del caucho que se genera en el exvertedero e iniciar investigaciones con concreto para la pavimentación.

En el marco de la firma de un convenio entre la Empresa Municipal de Aseo Urbano (Emacruz) y la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno (Uagrm), sobre la utilización del polvo de caucho que se genera en la planta trituradora de llantas para utilizarlo en la

pavimentación de la ciudad, se realizó una visita guiada al Parque Municipal de Recuperación de Residuos Sólidos Reciclables de Normandía para conocer su funcionamiento.

Una comitiva conformada por docentes y encargados de la carrera de Ingeniería Civil de la Uagrm y técnicos de Emacruz llegaron hasta el exrelleno sanitario de Normandía, donde actualmente funcionan las plantas trituradoras de llantas, poda y escombros. Allí se

mostró el procedimiento que se aplica a los residuos reciclables para darles una segunda oportunidad.

El polvo granulado de caucho, que se obtiene de la trituración de llantas, es un material reciclado que se podría utilizar en la realización de bloques de cemento, adoquines o cualquier tipo de pavimento flexible, rígido o articulado, pero para ello la Universidad estatal iniciará pruebas piloto para saber con precisión la utilidad

del material. Emacruz por día tritura alrededor de 500 llantas, pero realiza una recolección de 2000 llantas en desuso, por lo cual existe un remanente diario importante que ha ocasionado un alto número de llantas en Normandía.

En este sentido, el jefe de laboratorio de Ingeniería Civil, Eduardo Gutiérrez, indicó que la tendencia mundial es reciclar los materiales para la construcción, precisamente del caucho de llantas, para aplicar la economía circular; por ello se iniciarán estudios de investigación.

“Esperamos tener los resultados de laboratorio a la brevedad posible para poder ver la mejor forma de reaprovechar productos tan valiosos como los residuos de llantas. Hemos podido apreciar el trabajo que realizan, estamos viendo los productos y subproductos de la recicladora de llantas para analizar qué aplicación podemos darles en ingeniería de la construcción civil, a través de la inclusión del polvo de llantas en pavimento flexible, en hormigones o tal vez bloques”, sostuvo.

El coordinador general de Emacruz, Nicolai Coimbra, quien encabezó la visita por el complejo municipal, indicó que el

convenio que se pretende firmar con la Universidad es dar respuesta a una problemática que vive el municipio cruceño de la cuantiosa generación de residuos de llantas y que son derivados hasta Normandía para su trituración.

“Hay intenciones de poder mitigar un gran problema que tenemos dentro de la sociedad como son las llantas como residuos. Entonces estamos haciéndolos visitar las instalaciones para que conozcan cómo se trabaja y en qué se puede ayudar para tener algo eficaz respecto al problema que encaramos, como es el gran acopio de llantas que tiene el parque de residuos”, dijo.

Coimbra espera que la prueba piloto que hagan los estudiantes de la carrera de Ingeniería Civil dé resultados para poder iniciar una gran alianza como es dotar la materia prima para potenciar, de manera amigable, la pavimentación en la ciudad. “Ellos harán pruebas de laboratorio para ver si el producto que nosotros producimos les alcanza y/o es satisfactorio en la prueba de investigación. Según el resultado que se obtenga, se podría iniciar una alianza de gran escala”, remarcó Coimbra.

MEDICINA, ENFERMERÍA Y ODONTOLOGÍA, UNIDOS PARA COMBATIR EL DENGUE



Unidad de Comunicación Facultad Ciencias de la Salud Humana

Ante la preocupante tasa de altos índices de pacientes con síntomas de dengue, la Facultad de Ciencias de la Salud Humana puso en marcha una campaña de prevención, concientización y educación sanitaria al interior del campus universitario y zonas próximas, denominada “La Uagrm y barrios aledaños sin mosquitos”.

La actividad, que contó con la colaboración de los docentes,

estudiantes y administrativos de las carreras de Medicina, Odontología y Enfermería, inició con la poda de jardines y áreas verdes en los módulos y el campus universitario. Posteriormente, procedieron con la fumigación de todos los ambientes internos, como aulas y oficinas, además de las áreas externas de la Facultad, con el fin de eliminar los criaderos de mosquitos.

“Gracias, queridos docentes,

estudiantes y administrativos de la familia de mandiles blancos. Gracias a su compromiso hemos culminado de manera exitosa con la segunda fase de nuestra campaña”, señaló la decana Armida Morón.

Y finalmente, en una última fase, la comunidad facultativa se desplazó por los módulos universitarios en intensa campaña informativa de prevención, concientización y educación contra el dengue, por una Universidad sin mosquitos. De la misma manera la vicedecana María Hilda Peredo enfatizó: “Como Facultad agradecemos a las unidades y facultades de nuestra casa de estudios superiores, que se unieron a esta gran causa para eliminar los criaderos de mosquitos, porque es importante que empecemos por casa y empecemos ahora”.

“El ejército de mandiles blancos siempre estará al frente ante cualquier emergencia sanitaria; juntos podemos eliminar los criaderos de mosquitos, y recuerden que debemos empezar en casa y debemos empezar ahora”, indicó el estudiante Andrés Aguilar.





FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD HUMANA

DOSIS DE SALUD

DENGUE

SIN MOSQUITO, NO HAY DENGUE



Eliminando todos los recipientes en desuso que puedan acumular agua.





Cambiando el agua de bebederos de animales, colectores de desagües de aire acondicionado o lluvia.



Manteniendo los patios limpios, ordenados y los jardines desmalezados.



Evita acumular recipientes plásticos y deséchalos en su lugar correspondiente.



Limpiando canales de desagües de lluvia de los techos.

Juntos podemos prevenirlo...!

M.Sc. María Hilda Peredo de González
Vicedecana

Dra. Arminda Morón Sánchez
Decana

LA UAGRM EN LUCHA CONTRA EL DENGUE



CARGA HORARIA HISTÓRICA PARA LOS DOCENTES ORDINARIOS



El gobierno universitario, a la cabeza del rector Vicente Cuéllar y el vicerrector Reinerio Vargas, envió al Ilustre Consejo Universitario (ICU) un proyecto de resolución que tiene la finalidad de declarar la Carga Horaria Histórica de los docentes ordinarios de la Uagrm, respetando los derechos laborales adquiridos por cada uno de ellos.

El rector manifestó que la norma se enmarca en el Estatuto Orgánico, el Reglamento General del Profesor Universitario y las resoluciones emanadas por el ICU.

“Nuestra gestión se ha caracterizado siempre por respetar los

derechos del estamento docente, encuadrados en la normativa universitaria, velando por el bienestar de todos nuestros profesores”, subrayó Cuéllar.

A su vez, el vicerrector señaló que desde el primer día de su gestión universitaria empezaron a trabajar para darle una solución a este problema que data de hace muchos años.

“Este proyecto de resolución es fruto del trabajo desde el inicio y de muchas reuniones con la Federación Universitaria de Profesores, las asociaciones docentes y las 18 decanaturas de la Universidad”, explicó Vargas.

TECNOLOGÍA GRADÚA NUEVOS INGENIEROS CIVILES



Wilma Días Guzmán/Unidad de Comunicación Fac. Ciencias Exactas y Tecnología

La Facultad de Ciencias Exactas y Tecnología de la Uagrm graduó a una nueva generación de ingenieros civiles, en un solemne acto que contó con la presencia de las autoridades facultativas, docentes, familiares de los flamantes graduados e invitados especiales.

En la oportunidad el decano de la FCET, Orlando Pedraza, quien realizó la toma de juramento a los profesionales, aprovechó el momento para felicitar a los padres por el apoyo y segui-

miento, pero también a los graduados por haber concluido con éxito esta importante etapa de sus vidas. Asimismo los instó a continuar con su formación posgradual y a ejercer su profesión con idoneidad, ética y responsabilidad.

Por su parte, el director de carrera, Roberto Lazo, a tiempo de felicitar a los nuevos ingenieros, los exhortó a desempeñar la profesión con principios, dedicación, valentía y a no caer en actos de corrupción.

EDITORIAL UNIVERSITARIA DE LA UAGRM PRESENTÓ EL LIBRO BASE MATEMÁTICA



Maricruz Mendoza Ugarte/Comunicación Rectorado

La Universidad Autónoma Gabriel René Moreno, a través de la Editorial e Imprenta Universitaria, realizó la presentación del libro Base Matemática, de autoría de Eudal Avenda-

ño, docente moreniano.

El acto de presentación se realizó en la Escuela de Ingeniería, al cual asistieron las principales autoridades académicas.

“Esta es la Universidad que que-

remos, que escriba, que aporte a la sociedad. Estamos felices de presentar un libro como este, de alta calidad, que va a permitir incorporar conocimientos para los estudiantes de colegio y que puedan llegar con base cierta a la Universidad”, manifestó el vicerrector Reinerio Vargas, quien adelantó que este material se convertirá en un texto oficial para los próximos Cursos Pre-Universitarios (CUP).

Para el autor, este libro llena el vacío del enlace entre los estudiantes de secundaria y los estudiantes universitarios de primer año. Contiene 12 temas sobre la base de las matemáticas y es el resultado de un trabajo de muchos años.

I.N.C. GESTIONA APOYO PARA FORTALECER SUS PROGRAMAS DE FORMACIÓN E INVESTIGACIÓN



Verónica Chura Cazorla / Relaciones Públicas Nacionales e Internacionales

El Instituto de Neurociencias Comportamentales de la Facultad de Humanidades de la Uagrm sostuvo una reunión informativa y de coordinación con el Departamento de Relaciones Públicas, Nacionales e Internacionales, con el objetivo de lograr apoyo institucional. El asesor jurídico de esta repartición, Jesús Ramos, planteó buscar cooperación mediante

convenios con otras instituciones académicas nacionales e internacionales.

El Instituto de Neurociencias Comportamentales, con siete años de vida dedicados a la investigación de alto impacto y la formación de capital humano avanzado en el área de la neurociencia, ha alcanzado importantes logros académicos a nivel regional, nacional e inter-

nacional. En la actualidad cuenta con 89 trabajos de investigación, efectuó las gestiones para consolidar becas para que los estudiantes realicen pasantías en universidades de México, Chile, Colombia, Guatemala, Argentina y universidades bolivianas. Además ha participado en representación de la Uagrm en eventos internacionales, los cuales son algunas de las actividades que destaca su directora, Ninoska Ocampo Barba, quien a su vez indicó que junto a un valioso equipo de estudiantes de pre- y posgrado promueven estas acciones de manera voluntaria y considera que la motivan a buscar apoyo institucional para formalizar la existencia de este ente.

DIRECCIÓN DE POSTGRADO REALIZÓ UN CICLO DE ACTUALIZACIÓN EN REDACCIÓN Y PUBLICACIÓN DE ARTÍCULOS CIENTÍFICOS



Maricruz Mendoza Ugarte/Comunicación Rectorado

Con el objetivo de realizar la capacitación docente de manera permanente, la Dirección General de Postgrado (DGP) de la Uagrm organizó un ciclo de talleres de actualización en redacción y publicación de artículos científicos, en el que participaron casi un centenar de docentes.

El vicerrector Reinerio Vargas asistió al acto de clausura, en el

que destacó la importancia de motivar a los catedráticos a escribir y publicar sus artículos científicos.

“Esto va a permitir que la Uagrm aparezca en los rankings internacionales de universidades. La Dirección de Postgrado está cumpliendo una dinámica diferente: a los docentes asistentes se les entregará una certificación con 40 horas

académicas por haber participado”, indicó Vargas.

A su vez, la directora de Postgrado, Marbel Galeán, informó que en este ciclo de talleres se trabajó desde la metodología de la investigación hasta los procesos relacionados a la elaboración de artículos científicos y su posterior publicación en revistas indexadas.

Entre tanto, la encargada de la Dirección de Calidad Académica y Acreditación (Dicaa), Lourdes Molina, manifestó que se está elaborando un cronograma de capacitaciones y talleres de actualización dirigidos a los docentes universitarios, con la finalidad de mejorar la calidad académica, aseguró además que retoman un trabajo que no se había realizado en la Universidad desde hace más de 13 años.



SIN GALLINA, SIN HUEVOS Y CASI YA SIN NIDO



José Rafael Vilar
ANALISTA, CONSULTOR Y ESCRITOR

Inicia la mañana, leo la prensa en mi computadora —cuatro medios nacionales, al menos— y el panorama es nada augurioso: evistas y arcistas enfrentados en la Asamblea, ahora por los préstamos internacionales —y en Economía y Finanzas esperando que Castillo y Choquehuanca les traigan “hojitas sacralizadas” en Ginebra para que el riesgo país “no se pase”—; conflictos en más de medio país por litio, malla educativa, caminos, delimitaciones y un celemín más de causas (lo que sucede cuando no se solucionan a tiempo y el país se

gestiona en modo “laissez passer”); la Inversión Extranjera Directa de 594 millones de dólares en 2021 —la última informada por el Banco Central—, lejos desde los 1.026,06-1.010,45 millones en 1998-1999... Diría más pero muchos economistas los han abordado con más sapiencia y mejor holgura: las RIN; la Ley del Oro; el incumplimiento —en todos los niveles de gobierno— de las inversiones aprobadas en el PGE; la deuda externa y la pública total; el Gas Hecho Gas; los bonos basura —los calificadores e inversio-

nistas les llaman High Yield como eufemismo—; la absorción estatal de los fondos de renta de jubilación; el litio que sigue lejos... muy lejos; las inversiones faraónicas y las muchas fracasadas —y las muy fracasadas— ... sin olvidar el alineamiento internacional con las peores dictaduras —Nicaragua sobresale pero no la única— y los gobiernos más represores —como Irán, teocracia misógina y homófoba— y los invasores rusos, el falso y manido discurso indigenista —en verdad indianista y racista, anti-boliviano para asaz reconstruir

el Tahuantinsuyo—; su centralismo secante e improductivo que medra de las regiones, todo en un mejunje mal munido del mantra “del golpe”, de represión de las oposiciones, de presos políticos —que para la (in)Justicia nunca serían “políticos”, siguiendo los dictados del Manual Sociata del Siglo 21 que prohijaron antes Castro El Viejo y el difunto Comandante Eterno con la colaboración de raterillos de tango y samba pero que, años después, el Peje (millones del T-MEC por medio) se apropió con trasplante, vividores y seguidores incluidos— con cainismo entre “hermanos” ávidos de medrar en el hueso público.

Y las oposiciones, multispluri pero no inter. Desestructuradas —una sólo con nombre, entelequia occidental el 95%, asaz embanderada entre mito y patriarcado; la otra sólo de existencia regional, con líder y dependencia caudillistas, con tantas tendencias como sus egos internos aparezcan, con la Gobernación cruceña como pecio de supervivencia (¿recuerdan un partido, segundo de militancia, que perdió su gestar y en horas en vapor se convirtió?)—, sin estrategias políticas —ni decir Proyectos País— y aun menos tendiendo puentes entre sí, sin liderazgos emergentes —gritar no hace líderes— y sin cuadros para una futura estructura.

Quedan la sociedad civil y el sector empresarial. La primera, poderosa cuando está cohesionada e imparabla tras una meta en su horizonte —como el 26F y las jornadas del 2019—, la sociedad civil está llamada a suplir coyunturalmente las

falencias de la política ausente: ante una clase política que analizaba aún el qué hacer, en octubre y noviembre del 2019 fue la sociedad civil la que decidió hacer: se lanzó y arrastró a la Política, so pena de perder esa clase participación y protagonismo. Mantener un norte claro, coordinar entre todos y con igualdad de todos —iguales y diversos—, ser estratégicos —con metas y actores delegados para ellas— y pensar en País y no sólo en el entorno, son recetas del éxito.

La economía es fundamental y, más allá de los fracasados proyectos populistas —rentistas y clientelares—, la fuerza económica coadyuva con la fuerza política y matar la economía es causa cierta de total afonía. El reto para gran parte del sector empresarial —hábil en gestión y, de muchos, en liderazgo— es equilibrar el empeño en generar riqueza con el de ser libres —libres económicamente, libres para opinar, libres en igualdad de oportunidades y libres e iguales ante la ley— y ser líderes para esa libertad.

En poco más de dos años acaba el ciclo iniciado en octubre del 2020. De los tres actores políticos —MASEvo, MASArce y oposiciones—, MASArce se potencia mientras sobreviva la economía y ejerza la Fuerza de Coacción mientras el MASEvo pierde territorio y base social —el fiasco del falso indigenismo y el mestizaje urbano clase-mediero le socavan—, pero las oposiciones regresaron o al limbo de 2004 o, peor si fuera, a tufillos logieros. Dios —y los bolivianos— apia-démonos de Bolivia.



**PORQUE CREEMOS EN
NUESTROS ESTUDIANTES
POTENCIANDO
SUS HABILIDADES**

www.uagrm.edu.bo





Síguenos



www.instagram.com/uagrm.oficial/



www.facebook.com/uagrmrectorado



www.uagrm.edu.bo

**UAG
URM**

**DEPARTAMENTO DE
RELACIONES PÚBLICAS
NACIONALES E INTERNACIONALES**